TIERRA ESTELLA NAVARRA 29

La campana de Mendaza viaja a Palencia

Una empresa sustituye allí el antiguo yugo de roble para permitir otra vez el bandeo de Coloma

El concejo la recibirá de nuevo en diez semanas, tras unos arreglos que costarán 10.580 euros

Coloma, una de las dos campanas grandes de la parroquia de San Félix de Mendaza, se encuentra ya en Saldaña, la localidad de Palencia donde se repara para permitir de nuevo su bandeo. Los vecinos de este pequeño concejo de apenas un centenar de habitantes la han confiado a Campanas <mark>Quintana</mark>, la empresa que la trasladó el pasado viernes a los talleres donde permanecerá por espacio de unas diez semanas.

Durante este periodo, se sustituirá su antiguo yugo de roble por otro de madera tropical, considerada más resistente para permanecer al aire libre, y se modernizarán también los elementos de herrería. Y. aunque el pueblo quiere mantener en el futuro el bandeo manual, se dejará preparada la instalación por si, en alguna ocasión, se opta por hacerlo de forma mecánica.



La campana, ya descendida, y, al fondo, el párroco Rafael Holubowicz la retrata con su cámara.

El presidente del concejo, Javier Senosiáin Paternain, explica que la reparación costará 10.580 euros de los que una buena parte. 6.800, se han conseguido con la iniciativa Tú eliges, tú decides de Caja Navarra v el resto se completará con aportaciones de particulares. La campana, de 600 kilos, data de 1944, cuando, junto con la otra del mismo tamaño, Engrαcia, fue refundida en los talleres

pamploneses de Vidal Erice. El yunque original se mantuvo entonces y su progresivo deterioro en los últimos años impedían el bandeo, aunque sus repiques sí han podido escucharse a golpe de

Tocar a turnos El presidente del concejo señala que se mantendrá la tradición de tocarlas manualmente y, como se ha hecho hasta ahora, por turnos entre los vecinos que acuden habitualmente a la parroquia. De momento, la campana se encuentra a kilómetros de distancia desde que la empresa la hiciera descender de la torre durante la mañana del viernes, ante la atenta mirada del párroco, Rafael Holubowicz y de varias personas del pueblo. Quedan en la iglesia de San Félix una campana de me-

nor tamaño, con un peso de apenas cien kilos, y la otra grande, que precisa también una actuación similar para la que, por el momento, no se cuenta con los fondos necesarios.

Coloma, que lleva el nombre de la santa de las embarazadas patrona del pueblo y cuya festividad se celebra precisamente hoy, día 20 de mayo, dejó al descubierto al abandonar su emplazamiento en el campanario una inscripción con el nombre de quienes vivieron el momento de su refundición hace más de medio siglo. Aparecen así el del párroco, don Teófilo, el del alcalde, Jerónimo Berruete, y el de los dos vecinos del pueblo que apadrinaron a la campana, Feliciano Asensio y Felicidad Suberviola, ahora decana de la localidad a las puertas de cumplir cien años.

El concejo de Mendaza, perteneciente al Ayuntamiento compuesto del mismo nombre, se inclinó por realizar su encargo a la empresa palentina entre las dos que llevan a cabo este tipo de proyectos en el norte de España. Junto a Campanas Quintana, se encuentra la cántabra Hermanos Portillo. Colocarla en tierra no fue tarea fácil, aunque los propios feligreses se encargaron ya de descolgarla para depositarla en el suelo del campanario, y los trabajos se prolongaron por esnacio de más de una hora hasta que, finalmente, estuvo lista para iniciar el viaje.

El valle de Lana hará por primera vez una fiesta de carboneros

Será en Viloria el 8 de agosto e irán carboneros de La Rioja, Aragón, Cataluña y Extremadura

R.A.

La tradición del carbón se convertirá por primera vez en fiesta en el valle de Lana, que el próximo 8 de agosto va a organizar en la localidad de Viloria el primer día del carbonero, una cita que será una puerta abierta a la elaboración del carbón en otras zonas de España, ya que se celebra-

rá un encuentro de carboneros de distintos lugares de la península, entre los que estarán La Rioja, Aragón, Cataluña y Extremadura, entre otros. La cita está organizada por el Ayuntamiento del valle y el Consorcio Turístico de Tierra Estella con la colaboración de Foresna Zurgaia, la asociación forestal de Navarra, que está preparando un extenso programa.

Música propia

El día comenzará muy pronto, con la aurora del carbonero que el vecino Francisco Ortega está componiendo para este día. Uno de los platos fuertes será el testimonio directo de los carboneros, que mostrarán a los visitantes cómo se hacen las carboneras, el proceso por el cual la leña se transforma en carbón, el utillaje y los aperos. Además habrá una exposición fotográfica de Santiago Yániz, Antonio Arenal v Txema Cámara, reconocidos fotógrafos que mostrarán su particular mirada a los carboneros

También está prevista la proyección del documental Carboneros de Navarra, rodado por Montxo Armendáriz en 1981, que fue el precedente de su película Tasio. El documental está filmado en Viloria, por lo que en las imágenes se reconocerá a mu-



Montando una carbonera. ARCHIVO

chos antiguos carboneros, familiares y amigos. Finalmente, habrá numerosas actividades de animación por las calles.

El momento para compartir experiencias en torno a la elaboración del carbón llegará con la celebración de una comida popular en la que podrán participar tanto los vecinos del valle como los visitantes que lo deseen. Esta cita promete ser ocasión para la recepción de muchas personas que se acercarán por primera vez al valle de Lana. De hecho, dos pueblos carboneros de la provincia de Burgos, Quintanalara y Retuerta están organizando una expedición que llegará a Tierra Estella en autobús.

Precisamente el precedente esta primera fiesta está en la celebración de un encuentro de pueblos carboneros en Burgos el año pasado, reunión de la que salió la idea de celebrar un encuentro anual que rotaría por toda la península. La representante del valle de Lana, Conchi Galdeano Lander, hija de carbonero, tomó enseguida el testigo para traer al valle de Lana esta primera cita

Merindad

ESTELLA El cuarto bolsín taurino tendrá el domingo entrada gratis

La cuarta edición del bolsín taurino Ciudad de Estella tendrá lugar el próximo domingo, 24 de mayo, con entrada gratuita. El festejo comenzará a las seis de la tarde con diez becerras de las ganaderías Sucesores de Ángel Macua, de Larraga, y Alba Reta, de Gro-

OTEIZA El Ayuntamiento licita la gestión del futuro centro de O a 3 años

El Ayuntamiento de Oteiza contratarán, mediante el pro-cedimiento negociado sin publicidad comunitaria, la gestión de su futuro centro de 0 a 3 años, que entrará en servicio tras la reforma del actual colegio público de San Salvador. La empresa adjudicataria de este servicio asumirá el funcionamiento del primer ciclo de Educación Infantil durante un plazo máximo de

LODOSA Cuento musical para los alumnos de tres centros escolares

Los alumnos de 3° a 6° de Primaria de los tres centros escolares de Lodosa asistirán hoy, a partir de las 11.30 en la casa de cultura, a la representación de un cuento musical a cargo del colegio Vázquez Mella. Se trata de un montaje con más de 80 niños en el escenario que se estrenó el pasado mes de abril en el Teatro Gayarre de la capi-

CULTURA Carlos Ciriza muestra en Estella una recopilación de su obra

El artista estellés Carlos Ciriza inaugura el próximo 22 de mayo, a las ocho de la tarde. una exposición que mostrará en el Museo Gustavo de Maeztu una recopilación de las obras realizadas durante los últimos años. La exposición, la primera en diez años, aglutina un conjunto de esculturas, de pinturas de diferentes tamaños junto a murales y pizarras algunas realizadas de forma expresa para esta ocasión.

FESTIVIDAD Las reliquias de San Andrés subirán a la basílica del Puy el lunes

En la información publicada ayer martes sobre la festivi-dad de la Virgen del Puy -y la primera subida de las reliquias de San Andrés hasta la basílica-se indicó por error en algunos pasajes de la noticia que la celebración de los actos religiosos serían el domingo. cuando en realidad se trata del lunes día 25 cuando los restos del patrón estellés se unirán a la comitiva de ascenso a la basílica del Puy.